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— 以“中国教会《圣经》事工展”为例

      曹圣洁
(中国基督教协会，上海 200002)

摘 要:自2004年起，中国基替教两会先后在香港、美国、德国等地举办了“中国教会《圣经》事工展”，着重说明1980

年后《圣经》在我国重印出版及发行的经过。《圣经》事工展以及在展出期间所进行的研讨会、交流会、报告会、音乐会

等活动，从正面宣传了我国教会及社会情况。我们应该理直气壮地树立我国宗教自主的形象与文化的底蕴，不应事

事附和。但也不是去做生硬的政治宣传，而是在教言教，从宗教的、神学的角度说明我们对于教会和社会的认识，从
而达到平等交流的效果。
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    近年来，各宗教在我国都有较大的发展，但教徒

占人口的比例不高。而在世界范围内，当今世界60

亿人口中，信奉各种宗教的人有48亿，占世界总人

口的81%。共同信仰的教徒之间有彼此关心的相通

感情。从基督教(指新教，下同)的教义来说，教徒都

是“主内一家”，需要互相代祷、交流。我国是当代发

展迅速的社会主义国家，由于处境不同，教会的情况

倍受其他国家基督教教徒的关注。特别是在欧美国

家内，一些反华团体出于政治原因所做的负面宣传

以及西方媒体的偏见报导，使许多教徒对我国基督

教的情况存在疑虑。如何拓展对外交流，既是宗教

团体国际交往的自身需要，亦有助于外国教徒对中
国及中国社会的正确了解。

    一、“中国教会《圣经》事工展”概况

    《圣经》是基督教的主要经典。每个教徒在家灵

修或参加集体崇拜时都要读它。“文化大革命”中，

大量《圣经》被毁。拨乱反正以后，中国基督教三自

爱国运动委员会和中国基督教协会(以下简称中国

基督教两会)自1981年至2(X)6年底，在我国已印

刷、出版、发行4300万册《圣经》，通过教会内部的

70多个经销点，发行全国。这个事实有力地说明我

国有宗教信仰自由。根据香港教会友人的建议，我

们于2仪科年在香港首先举办了《圣经》事工展，后于

2(X)6年在美国洛杉矶、亚特兰大和纽约，2007年在

德国科隆和巴伐利亚等地分别举行了展览。展览以

大量图片、数字、实物，展示了(圣经》翻译进人中国

的过程，着重说明自1950年后，《圣经》在我国重印

出版及发行的经过，包括少数民族语言文字的《圣

经》。展览会还展出了各地新建教堂、增设神学院等

的情况，这也从一个侧面反映基督教在我国的发展。

这几次展览会，观众人数达五万人次以上。中国基

督教代表团还以各种形式与美国群众广泛接触，包

括主日讲道、研讨会、座谈会、记者招待会等，影响更

为扩大，受到普遍好评。

二、令人瞩目的“中国教会《圣经》事工展”

1、这是中国基督教在历史上第一次走出国门，
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在外国，特别是基督教势力占主导地位的美国和德

国，展示基督教在中国不但存在，而且正常发展。这

对于许多外国的基督教教徒是令其鼓舞的好消息，

感到亲切。展览本身具有深远的历史意义和重要的

现实意义。有外国朋友说，“你们是在(中外教会交

往中)创造历史”。世界基督教教会联合会总干事科

比亚把《圣经》事工展称为“本世纪关于世纪的最伟

大的事件之一”。许多参观者在留言簿上写下了热

情洋溢的感言，他们称赞展览“太棒了!”、“很有启

发”、“难以置信”，称赞它“确实是一场以上帝的名义

的展览”。他们为此“感谢上帝”，并对中国基督徒如

此热爱《圣经》表示敬佩，称“中国基督徒在活出信仰

方面有更多值得我们学习的地方”。

    2、展览所反映的事实，引起海外基督徒及公众

的共鸣，在一定程度上，使他们认识到“中国享有宗

教信仰自由，决不是一句空话”。许多参观者在看完

后高兴地表示“我们过去听到的都是中国教会受迫

害的坏消息。展览反映的这些情况我们过去都不知

道，现在了解了真相”。联合圣经公会亚太区总干事

托马斯说这个展览“将有利于美国了解中国有崇拜

的自由，有出版《圣经》的自由”。美国库克传媒集团

总裁梅大卫说“中国基督徒和美国基督徒读的是同

一本《圣经》”。他建议那些在欧美宣传中国没有宗

教信仰自由、专门募捐向中国偷运《圣经》的组织和

人自己来看看展览。

    展览期间，除了教会刊物以外，在香港、美国的

华文报纸，如《文汇报》、《大公报》、《星岛日报》、《世

界日报》、(美洲时报》以及《洛杉矶时报》等外文报纸

都作了较多报导。在美国，笔者接受电台电视台的

专访就有6次。他们所做的报导基本上都是正面的，

其标题有‘，(圣经》事工展打开宗教一扇窗”、“见证中

国宗教信仰自由”、“中国《圣经》纽约遇知音”等。

    3、由于展览注重结合中国文化艺术元素，扩大

了中国文化的影响。《圣经》事工展除了展示中国出

版的清代以来的各种罕见的中文《圣经》版本，以及

近年来出版的各种《圣经》和有关书刊以外，还专门

展出了以《圣经》为题材创作的书法、国画、剪纸、雕

刻等艺术品和手工工艺品。特别是一幅大型耶稣生

平木雕(3.60米xl.59米)，通过75个极其精细地刻

在一整块珍贵樟木上的场景，描述了耶稣的一生。

而人物、亭台楼阁都是中国式的，吸引了大量观众。

连德国前总统魏茨泽克都驻足观赏，赞叹其精美。
美国和德国的孩子们也对展览中的中国物品表现出

很大的兴趣。一个德国少年充满童趣地说:“我对中

国以前一点也不了解，现在我能想像出一点中国的

样子了。如果有更多的(关于中国的)展览，我都高

兴去看”。在美国、香港展出时，会场上还有中国民

乐的表演专场，以及中国书画的示范，每次都吸引了

大量观众和听众。在德国展出现场出售中国纪念品

的柜台，也经常挤满了人。通过这些，增加了他们对

中国的美好感情。

    4、通过(圣经》事工展，广交了朋友。不但巩固

了老朋友的友谊，也结识了不少新朋友，扩大了对外

交往的局面。中国基督教一向注重对外交往，经过

丁光训主教等前辈多年的努力，在香港、美国和德国

我们都有一些老朋友。这次《圣经》事工展就是出于

他们的热情邀请和全力配合才得以成行并获得成

功。更重要的是，通过这次活动，以及在《圣经》事工

展期间同时进行交流，使我们结识了不少新朋友。

像亚特兰大第二庞塞里昂浸信会的主任牧师塞普，

过去没有来过中国，此次不但免费提供展览场地，还

组织100多位教会信徒来当义工服务，使我们深受

感动。

    (圣经》事工展达到了“加强不同国家和地区教

会间的交流和互相了解，增进人们之间的了解和友

谊”的预期目的。

三、“中国教会《圣经》事工展”成功原因分析

    《圣经》事工展在境外展出，获得成功，有其原

因:

    1、《圣经》事工展主题选择好，宗教性强，以《圣

经》为切人点，在教言教。《圣经》是全世界基督徒共

同阅读的经书，《圣经》在中国能否印刷出版发行已

成为境外衡量我国是否享有宗教信仰自由、教会能
否正常发展的重要标尺。拨乱反正以后，它更是一

个关注的热点。回顾上世纪八十年代，境外曾经有

各种传说。先是说中国政府不会准许重印《圣经》;

当《圣经》重印出版后，又有谣传说中国印刷出版的

《圣经》不完全，旧约少了《但以理书》，新约少了《启

示录》(这两卷书属于《圣经》中预言性的书卷);当大

量《圣经》因以照相版翻印，用繁体字印出时，又有说

法:《圣经》采用繁体字，为的是不让年青人阅读⋯⋯
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现在出版的《圣经》不仅有简体字、中英文对照等各

种版本，而且装帧多样，价格低廉，用事实粉碎了各

种谣传。虔诚的基督教徒无不为之而高兴。(圣经》

这个主题亦令反对我们或对我们有成见的人很难找

出理由来妄加指责。《圣经》事工展在欧美遭到“零
攻击”不是偶然的。

    2、我们伟大祖国的日益强大和国际影响力的日

益提升，使境外教会人士对我国教会亦产生加强交

往的愿望。《圣经》事工展在美国展出时，得到著名

布道家葛培理夫妇和美国前总统卡特的大力支持。

葛培理夫人露丝(已故)生在中国，对中国一直怀有

较深的感情。卡特是个虔诚的基督徒。他于1979年
与邓小平会晤时曾经得到邓小平关于将贯彻宗教信

仰自由政策的许诺。听到中国教会目前的发展情况，

他非常兴奋。俩人慨然答应担任最高荣誉顾问。今

天无论在美国、德国，报章中几乎每天都有关于中国

经济发展的报导。许多青少年在学习中文，《圣经》
事工展自然会引起基督教徒们的极大兴趣。

    3、充分调动了外国友人的积极性，他们的合作

不仅保证我们展览成功，也使他们体会到交往的成

就，达到双赢。

    在香港、美国进行《圣经》事工展时，都组织了当

地各教会领袖担任顾问、筹委等。在香港，有19个

教会机构(包括天主教机构)参加协办，8人担任赞

助人，顾问达78人。在美国三地，我们的友人分别

组织了地方筹委会，代表美国50多个教会机构和神

学院，他们为此定期举行会议，彼此协调，并承担了

大量具体工作。没有他们的协助，《圣经》事工展要

在美国三地连续举行是难以想像的。香港、美国的

基督教分成许多宗派，平时合作不多，支持怪经》事

工展的协作，亦促进了他们之间的相互关系。他们

甚至说是中国的《圣经》事工展帮助他们增进了友好

关系。这应验了丁主教说的“(圣经》使我们联合”。
在德国的展览是由德国新教教会联盟负责。德国教

会与中国教会素有交往，通过展览，他们看到了“中

国不再是一个外国传教区”，“基督教已经扎根中国

文化之中”。纽伦堡市市长代表还指出，中国教会

《圣经》事工展是纽伦堡市和中国双向交流的一个重

要活动。

    四、几点体会

    1、在经济全球化、文化多元化的形势下，文化交
    50

流日趋活跃。宗教属文化范畴，各国宗教信徒之间

的交流亦是大势所趋，势所必然。从积极的意义来

说，宗教是一个丰富多彩的交流平台，只要选题得

当，以宗教内容进行的交流很容易得到国外教徒发

自内心的共鸣。近年来，除《圣经》事工展外，像佛教

举办的以“和谐世界，从心开始”为主题的世界佛教

论坛、道教举办的以“和谐世界，以道相通”为主题的
国际道德经论坛，都达到了很好的效果。应该鼓励

宗教界大力开展国际交流，争取更多外国教徒了解

中国有宗教信仰自由，中国的宗教正健康发展。

    2、对中国基督教而言，当前面临的一个重大挑

战是西方势力利用基督教对我进行政治渗透，以传

教为名，组织秘密活动，传播西方政治理念，以达到

“西化”、“分化”我国的目的。在对外交往中我们必

须提高警觉，但不能因噎废食，限制交往。相反，更

应该创造机会，主动发出我们自己的声音。事实上，

像《圣经》事工展以及在展出期间所进行的研讨会、

交流会、报告会、音乐会等活动，都是从正面加强关
于我国教会及社会情况的正面宣传。当更多人明白

了事实真相以后，他们就不会轻易去加人那些反华

的鼓噪，并有可能逐渐成为中国人民和中国教会的

朋友。

    3、我国宗教界在对外交往中，必须坚守“自主”

的原则。宗教无国界，但信宗教的教徒是有国界的。

教会生存在不同的国家、不同的社会制度中。我国

有自己的历史、社会、文化特点，应该理直气壮地树

立我国宗教自主的形象以及文化的底蕴，不是事事

附和，亦不是去做生硬的政治宣传，而是在教言教，

从宗教的、教义的、神学的角度说明我们对于教会建

设，以及教会与社会的关系等方面的认识，从而达到

平等交流的效果。事实说明，外国教徒及人民很愿

意听到直接来自中国的信息。

    4、在交往中，不能忘记对方虽与我们宗教信仰

相同，但他们的生活环境、思想教育、历史积淀与我

们有很大的不同。人们很容易把自己的看法视为普

遍的准则，有时不能很快理解不同的观点。在对外

交往中，需要长时期培养感情，耐心倾听对方，尽量

以对方能够接受的工作方式，以对方能够明了的语

言进行解释，直到双方都认为这样做互相受益，达到

双赢的目的，效果就会更加显著。

(责任编挥:吴思敏)
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